
 

AB4G  

‘LEVE-TOI’ 

 A QUOI TIENT LE BONHEUR ?  

N. 1 - SERIE : LES BEATITUDES  

 

 

 

Le désir profond de chaque être humain est d´être heureux. 

Cependant la définition du bonheur tant recherché diffère selon les 

personnes, les peuples et les cultures. Nous convenons tous que les 

récentes migrations meurtrières avec près de 17 000 disparus en 

Méditerranée depuis 2014 témoignent de la soif du bonheur qui se 

trouverait en Europe. Durant mon séjour en Allemagne en 2016, j´étais 

à bord d’un train allant de la ville de Bonn pour Cologne quand soudain 

une annonce tragique fut faite. Tous les passagers devront quitter le 

train au prochain arrêt à mi-chemin, quelqu´un venait de commettre un 

suicide en se jetant devant le train. Ce fait suscita en moi de 

nombreuses questions. Pourquoi cette personne a-t-elle choisi une fin 

aussi tragique ? Faisait-elle face à une déception amoureuse ? 

S’agissait-il d’un problème financier ou affectif ? Quelles qu’en étaient 

les raisons, une destinée venait d´être détruite. 

 

La Banque Mondiale rapporte qu´environ 14 personnes sur 100 000 

sont mortes par suicide en Allemagne en 2016. Cette tendance est 

semblable à celle de beaucoup d´autres pays européens, africains, 

etc. Ajoutée à cela, la longue liste des stars, chanteurs, acteurs (Dj 

Avicii appelé Tim Bergling, Mike Brant, Christopher Cornell, etc.), qui 

se sont suicidés au paroxysme de leur gloire alors qu´ils avaient à la 

fois fortune et célébrité dont rêve beaucoup d’hommes et femmes. Le 

feu évangéliste Billy Graham rapporta dans l’un de ses livres (Le 

secret du bonheur, Editions des groupes missionnaires du 1er 

novembre 1972) l´histoire d’un homme qui alla voir un psychiatre et lui 

dit : « Docteur, je suis seul, déprimé et misérable, peux-tu m´aider ? ». 

Le psychiatre lui suggéra d´aller voir un clown célèbre qui était capable 

de faire rire l´homme le plus misérable du monde. Son patient lui 

répondit : « je suis le clown dont vous parlez ». Les réalisations, la 
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progression sociale ou les richesses accumulées font 

croire aux autres que ces gens sont heureux, mais 

souvent l´euphorie qui en découle est bien 

éphémère. 

  

Les différents tableaux précédents laissent chacun 

perplexe quant à l´élément fondamental qui 

apportera à l´homme le bonheur tant recherché. Il est 

évident cependant que ni le matériel, la fortune et la 

célébrité ne sont pas une garantie d´épanouissement 

et du bonheur. L´homme veut plus, plus que le 

superficiel. Au-dedans de chacun, il y a toujours une 

question plus profonde quant à la signification de 

l'existence et en quoi cela devrait consister. C´est à 

cela que répond justement Jésus dans la bible quand 

il enseignait sur les béatitudes dans le sermon sur la 

montagne (Mathieu 5 : 3 – 11). Je voudrais focaliser 

votre attention sur la première béatitude qui dit : « 

Heureux les pauvres en esprit, car le Royaume 

des Cieux est à eux ». Si avoir le bonheur c´est être 

heureux, Jésus en donne la clé dans ce passage qui 

interpelle le monde et le prend en même temps à 

contrecourant !  

 

En effet, bien de livres sont écrits, promettant 

épanouissement, bonheur, succès avec des intitulés 

tels que : ‘5 pas vers le bonheur’, ‘le succès en 21 

jours’, etc. Bien que ces livres contiennent des 

principes universels sur la nécessité d´avoir une 

vision, la discipline, le travail, le réseautage, la 

pensée positive, etc., n’ont-ils pas échoué à 

expliquer pourquoi certaines personnes qui ont fini 

par réaliser leur rêve dans la vie ne sont pas heureux 

? C´est une question extrêmement importante à 

laquelle il faille que chacun réponde, parce qu´elle 

nous amène évidemment à réaliser combien 

l´homme consacre sa vie entière à la poursuite 

d’objectifs creux qui ne lui apportent pas la 

satisfaction tant espérée. Une simple recherche 

Google sur les stars, les célébrités, etc. montre que 

l´histoire regorge de gens pleins de talents, de 

charmes, d´éloquences, de richesse qui pourtant à la 

surprise générale ont fini par le suicide. Jésus a  

 

lancé un appel révolutionnaire à un monde qui se 

focalise plus sur l´apparence, les loisirs, le 

prestige personnel et la gloire qui ne peuvent 

cependant combler le vide qui est dans le cœur 

humain.  

 

« Heureux les pauvres en esprit…». L´élément 

fondamental dans ce passage des béatitudes 

pour être heureux, c´est ‘être pauvre en esprit’. 

Premièrement, il est évident qu´il ne s´agit pas ici 

d´une pauvreté matérielle ou physique du fait de 

la précision que Jésus apporte dans la 

localisation de cette pauvreté qui devrait se 

trouver en esprit. Par conséquent, l´interpellation 

porte sur la réalisation par l´homme de  sa 

pauvreté spirituelle. C´est l´état d´une personne 

qui réalise qu´elle n´a pas le mérite ni le 

qualificatif qu´il faut pour se tenir dans la 

présence de Dieu. C´est le fait qu´une personne 

parvienne à la compréhension que malgré qu´elle 

soit le chercheur le plus érudit, le politicien le plus 

éloquent, le plus grand gourou de la technologie 

ou le plus grand détenteur de médailles d´or aux 

olympiades, qu´elle est pauvre devant Dieu. 

C´est-à-dire qu´elle n´a rien à faire valoir devant 

Lui. Etre pauvre en esprit, c´est venir devant le 

créateur Dieu dans l´humilité du cœur qui relève 

du fait qu´on a désespérément besoin de Lui. 

C´est comme le poisson qui prend conscience de 

son besoin d´eau, l´élément unique dans lequel il 

peut vivre, fonctionner et se réaliser. Quels que 

soient les arguments combien éloquents qu´un 

poisson pourrait faire valoir pour prétendre 

pouvoir survivre hors de l´eau, ceux-ci ne sont 

qu´illusoires. Les prétentions humaines à définir 

sa propre vie et d´être le maître total de sa propre 

destinée en dehors de Dieu ne sont qu´illusoires 

et pure séduction personnelle. Le bonheur 

commence par le fait de réaliser cet état d´illusion 

et que la vie sans Dieu est une faillite, même si 

aux yeux de la société tu es célébré à cause de 

tes exploits. Cette pensée fait écho à celle de 

l´apôtre Paul dans 1 Corinthiens 4: 7 qui dit :  
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« Car qui est-ce qui te distingue? Qu'as-tu que tu 

n'aies reçu ? Et si tu l'as reçu, pourquoi te glorifies-tu, 

comme si tu ne l'avais pas reçu ? ». En effet, don, 

talent, charme, intelligence, etc., et tout ce qui fait la 

personnalité de l´homme et lui confère à la fois son 

originalité et sa spécificité sont reçus de Dieu, et seul 

l´orgueil fait que l´homme par définition s´arroge la 

paternité des grâces à lui données par son créateur. 

L´orgueil ne peut se tenir dans la présence de Dieu. 

La marque de l´orgueil est dans l´individu qui est 

devenu son propre dieu et qui adore sa propre image 

au travers de sa beauté physique, ses avoirs 

matériaux et ses accomplissements dans la société. 

Un tel individu ne pourra trouver le bonheur de Dieu 

qu´à moins de s´humilier et libérer le trône de son 

cœur sur lequel il est assis afin que Dieu prenne la 

place qui Lui revient et dirige sa destinée.   

 

« …Car le royaume des cieux est à eux ». Cette 

portion de la clé du bonheur que Jésus a défini dans 

cette béatitude est pour ceux qui réalisent leur 

inaptitude à pouvoir se tenir devant Dieu par leurs 

propres mérites, fussent-elles intrinsèques ou 

extrinsèques. Tout bâtiment a une fondation et Jésus 

a posé celle du bonheur pour l´homme par la 

réalisation de sa pauvreté en esprit qui le catapulte 

dans le royaume des cieux. Il est à noter que le 

verbe de cette portion est au présent alors que le 

temps utilisé pour les bénédictions du reste des 

béatitudes est le futur. Ceci signifie que l´effet est 

immédiat. Le royaume des cieux est donc 

l´expérience immédiate de celui qui a enfin réalisé 

son besoin de Dieu et se tourne vers Lui. Ce premier 

pas qui amène à recevoir le royaume des cieux est 

donc la porte d´entrée pour toutes les autres 

béatitudes. C´est quoi le royaume des cieux, dira-t-

on ? Le royaume des cieux (non pas de la terre) n'est 

ni matériel, ni intellectuel. Il est spirituel car c´est le 

royaume où Dieu règne. Autrement dit, la béatitude 

revient à dire qu’heureux est celui qui reçoit le règne 

de Dieu dans sa vie. C´est cette relation spirituelle 

entre Dieu et l'homme. Quiconque ouvre son cœur à 

 

Dieu et lui soumet sa vie, Dieu fait de lui sa 

demeure. Le chemin vers Dieu est Jésus son fils 

qu´il a envoyé. Jésus dit : « Je suis le chemin, la 

vérité, et la vie. Nul ne vient au Père que par moi 

» (Jean 14: 6). Personne dans l´histoire de 

l´humanité n´a été assez audacieuse pour faire 

une telle affirmation, si ce n´est le fils de Dieu. 

C´est lui qui libère du suicide et donne la joie de 

vivre, de la dépression et donne l´épanouisse-

ment, du péché et donne la paix à l´âme perdue. 

Car en réalité, la seule raison pour laquelle ces 

personnes ressentent ce vide est qu’il leur a 

manqué de vivre l’amour véritable de Dieu au 

quotidien. Une décision personnelle s´impose à 

chaque individu qui lit cet article. Tu pourrais te 

poser les questions suivantes : Ne suis-je pas 

égaré loin de Dieu dans l´orgueil de mon cœur 

en marchant dans mes propres voies ? Après 

avoir tout essayé et sorti vide de ces expériences 

mondaines et sensuelles, n´est-il pas temps que 

je revienne à Dieu ? Le pas suivant qu’il convient 

de poser est d´accepter l´amour de Dieu au 

travers du don de son fils Jésus pour faire 

l´expérience immédiate du royaume des cieux. 

 

Quelques implications de la première 

béatitude : L´expérience du royaume des cieux 

change le cœur de l´homme et le met sur le 

chemin de l´accomplissement de sa destinée 

divine. Etre pauvre en esprit devant Dieu a 

certaines implications dont en voici quelques-

unes : 

1- L´abandon de toutes nos exigences devant 

Dieu : La conception selon laquelle Dieu est 

en devoir de satisfaire tous mes désirs à tout 

prix, de pouvoir à tous ce que je veux, est en 

réalité une manifestation de l´orgueil. Bien que 

silencieux et pas exprimé, beaucoup de 

personnes dans leur cœur se disent : ”Je lui ai 

donné ceci, et IL devrait me retourner quelque 

chose de plus grand et meilleur”. Cet état 

d´esprit stoppe la bénédiction. Elle provient 
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d´un cœur rempli de murmure et d´amertume qui ne 

peut rien recevoir de Dieu. Le pauvre en esprit a une 

toute autre conception de la situation : ‘Tout ce que 

je possède provient de lui, IL ne me doit rien, mais Je 

lui dois tout’. Par conséquent, l´expérience des 

bénédictions de Dieu qui découle de sa présence 

dans notre vie, vient de la foi en sa parole dans un 

esprit d´humilité et non pas dans l´énumération de 

nos exigences.  

2- La spontanéité à se repentir et aller vers Dieu dans 

la prière : Le pauvre en esprit a de l´engouement et 

de la passion à prier même s’il s´était égaré loin de 

Dieu. Ceux qui connaissent leurs besoins savent 

aller vers la source de leur force et de leur provision. 

Dans Luc 18, Jésus donne la parabole d´un 

pharisien et d´un publicain qui sont venus au temple 

pour prier. Le pharisien a étalé devant Dieu ses 

performances et combien il était juste à ses propres 

yeux devant Dieu en comparaison aux autres. Quant 

au pauvre en esprit, le publicain, il n’osait même pas 

lever ses yeux vers le ciel mais demandait 

miséricorde devant Dieu et celui-ci l´exauça sur le 

champ. Dieu résiste aux orgueilleux mais il fait grâce 

aux humbles (Jacques 4:6).  

3- La dépendance totale de la croix : L´apôtre Paul était 

un homme multi-talentueux et avait toutes les 

raisons de se glorifier en comparaison aux autres. 

Par contre, il partagea avec les chrétiens de Galates 

: « Pour ce qui me concerne, loin de moi la pensée 

de me glorifier d'autre chose que de la croix de notre  

 

 

 

Seigneur Jésus-Christ, par qui le monde est 

crucifié pour moi, comme je le suis pour le 

monde ! ». Plus vous vous complaisez en vous-

même, moins vous dépendez de Jésus. Plus 

vous dépendez de Jésus comme il sied aux 

pauvres en esprit, moins vous vous complaisez 

en vous-même. En effet, le pauvre en esprit 

réalise qu´aucun diplôme, aucun talent, aucun 

accomplissement, ne mérite le culte de sa 

personnalité mais l´unique chose qui est 

primordiale à retenir est que la mort de Jésus a 

payé sa rançon. 

 

En conclusion, le bonheur pour l´homme tient à la 

réalisation du vide dans son cœur et dans sa vie 

que seul Dieu peut combler. C´est une crise pour 

l´orgueil de l´homme qui est un animal indépendant 

et qui se veut le dieu de sa propre destinée. 

Cependant, à moins de revenir vers son créateur, 

sa vie est une faillite car il va errer dans les 

solutions illusoires que proposent ce monde pour 

n´en sortir que déprimé, brisé et plus que misérable, 

même si apparemment tout semble bien aller au 

quotidien. Le bonheur se trouve dans la marche 

avec Jésus-Christ qui a été manifesté pour que le 

royaume de Dieu soit établi dans le cœur de 

l´homme. La réalisation de l´état de pauvreté devant 

Dieu conduit à la deuxième béatitude de Matthieu 5 

: 4 : « Heureux les affligés, car ils seront consolés ! 

». Ce sera l´objet du prochain article.   
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